

# Table des matières

	Page
AVANT-PROPOS	5
INTRODUCTION	7
Première division : Chapitres 1 à 12	
Chapitre 1	14
Chapitres 2 à 4	18
Chapitre 5	26
Chapitre 6	29
Chapitre 7	33
Chapitre 8	37
Chapitre 9. 1-7	41
Chapitre 9. 8-21	44
Chapitre 10	46
Chapitre 11	49
Chapitre 12	53
Deuxième division : Chapitres 13 à 27	
Introduction	56
Chapitres 13 et 14. 1-23	58
Chapitre 14. 24-32	62
Chapitres 15 et 16	64
Chapitre 17	67

Chapitre 18	69
Chapitre 19	73
Chapitre 20	76
Chapitre 21	77
Chapitre 22	83
Chapitre 23	86
Chapitre 24	89
Chapitre 25	92
Chapitres 26 et 27	94

Troisième division : Chapitres 28 à 35

Chapitre 28	100
Chapitre 29	104
Chapitre 30	107
Chapitre 31	112
Chapitre 32	114
Chapitre 33	118
Chapitre 34	122
Chapitre 35	125

Quatrième division : Chapitres 36 à 39

Chapitre 36	130
Chapitre 37	133
Chapitre 38	135
Chapitre 39	138

Cinquième division : Chapitres 40 à 48

Chapitre 40	142
Chapitre 41	146

Chapitre 42	150
Chapitre 43	153
Chapitre 44	155
Chapitre 45	158
Chapitre 46	160
Chapitre 47	162
Chapitre 48	164

#### Sixième division : Chapitres 49 à 57

Chapitre 49	168
Chapitre 50	172
Chapitres 51 et 52. 1-12	175
Chapitres 52. 13-15 et 53	180
Chapitre 54	185
Chapitre 55	187
Chapitre 56	190
Chapitre 57	192

#### Septième division : Chapitres 58 à 66

Chapitre 58	196
Chapitre 59	198
Chapitre 60	200
Chapitres 61, 62 et 63. 1-6	202
Chapitre 63. 7-19	207
Chapitre 64	209
Chapitre 65	211
Chapitre 66	214

## AVANT-PROPOS

---

*Vous qui lisez le livre du prophète Esaïe, souvenez-vous que :*

*Ce livre nous a été donné par le Saint Esprit ;*

*Lui seul peut nous l'ouvrir et nous faire entrer dans les richesses qu'il contient ;*

*Ces richesses sont plus précieuses que tous les trésors de Candace, reine des Ethiopiens ;*

*La clé de ce livre est une personne : Jésus ;*

*Ce Jésus a mis dans le cœur du grand intendant de cette reine, une joie plus grande que celle qu'il a trouvée dans l'administration de tous ces trésors qu'il avait entre les mains (lire Actes 8. 26 à 39) ;*

*Les choses que renferme ce livre sont si merveilleuses que des anges désirent les regarder de près.*

*L'auteur de cet ouvrage, en vous l'adressant, désire vous faire partager la joie qu'il a lui-même trouvée en l'écrivant. Si son but est atteint, il sera richement récompensé de son labeur.*

Alfred Guignard

Cette étude a été publiée pour la première fois en 1937

## Chapitre 1

Le premier chapitre est l'entrée en matière du livre ; il nous donne les grandes lignes du sujet qui y est traité, à savoir : l'état du peuple, sa méchanceté et sa corruption qui amènent nécessairement sur lui le jugement. Ensuite nous y trouvons l'appel de l'Eternel à la repentance, et sa grâce qui invite le peuple à être de bonne volonté. Il se termine par la gloire du royaume et le jugement qui atteindra les méchants.

Dans les versets 2 à 9 nous avons *l'état moral* du peuple. De même que dans le livre du Deutéronome (32. 1), les cieux sont appelés à écouter et la terre à prêter l'oreille ; ils sont pris à témoin de ce que Dieu va dire à son peuple. Ces mots : *L'Eternel a parlé*, nous révèlent ce qu'est la prophétie. Le Dieu dont la voix a fait sortir les mondes du néant parle maintenant à son peuple désobéissant, non pour l'anéantir, mais afin de le ramener à lui. C'est sa merveilleuse grâce qui brille ici comme dans toutes les pages de l'Écriture, même dans celles qui relatent les plus terribles jugements.

Dans sa tendre sollicitude, Dieu avait pris soin de son peuple comme un père nourrit et élève des fils. Malgré tous les témoignages de sa bonté envers lui, celui-ci s'était révolté contre l'Eternel et était devenu plus stupide que les bêtes sans raison. Nous remarquons dans ces versets une gradation dans le mal : au verset 2, ces fils se sont rebellés ; au verset 3, ils n'ont pas d'intelligence ; au verset 4, ils se corrompent et méprisent le Saint d'Israël ; et au verset 5, il est inutile de les corriger ; cela n'aurait pas d'autre résultat que de les endurcir davantage, comme le métal sur lequel on frappe : si on ne le brise pas, il se durcit. Les frapper ne ferait qu'ajouter de nouvelles révoltes.

Les plaies vives qui n'ont pas été bandées ni adoucies avec de l'huile nous rappellent que le « Samaritain » n'était pas encore passé (Luc 10. 32). La loi, représentée par le lévite et le sacrificeur, n'a rien amené à la perfection, et le cœur de l'homme qui n'a pas été régénéré est le même partout. De fait, il n'est pas meilleur en Israël que celui des habitants des villes sur lesquelles est tombé le feu du ciel.

Les versets 10 à 17 nous décrivent l'état religieux du peuple. Malgré sa misère morale, il avait gardé une apparence très religieuse. Tous offraient une multitude de sacrifices ; ils foulaient de leurs pieds les parvis de la maison de l'Eternel ; ils faisaient monter l'encens devant lui, se réunissaient en assemblées solennelles et, d'autre part, pratiquaient l'iniquité et répandaient le sang innocent. Dans tout ce mal constaté, les chefs étaient les plus coupables (verset 10).

Mais aux versets 18 à 20, nous avons la grâce de Dieu qui brille au milieu de cette scène désolée. Il vient lui-même plaider avec son peuple. S'il consentait à l'écouter, il était prêt à lui pardonner. Même si ses péchés étaient rouges comme le cramoisi, il les rendrait blancs comme la neige. Mais s'ils n'écoutaient pas cette parole de grâce, elle deviendrait le sujet de sa condamnation.

*Versets 21 à 23.* – Ce court paragraphe commence par un « comment ? » C'est l'expression de la douleur du cœur de l'Eternel en constatant l'état dans lequel était tombée la ville bien-aimée qu'il avait choisie d'entre toutes les tribus d'Israël pour y faire habiter son nom. *Comment la ville fidèle est-elle devenue une prostituée ?* L'idolâtrie s'y était établie. La corruption s'y trouvait ainsi que la violence : *des meurtriers !* N'est-ce pas aussi dans cette ville que, plus tard, le Seigneur a été mis à mort ? Solennelle prophétie touchant le meurtre de leur Messie...

*Versets 24 à 31.* – Nous arrivons à la dernière division du premier chapitre : la fin des voies de Dieu envers son peuple coupable. Il prend ici trois titres :

- 1° Le *Seigneur*, en rapport avec son autorité.
- 2° L'*Eternel des armées*, car il est celui qui fait ce qu'il veut dans les cieux et sur la terre. Il a à sa disposition toutes les armées célestes, les anges qui sont ses serviteurs (selon le Ps. 103. 20-21), accomplissant son bon plaisir.
- 3° Le *Puissant d'Israël*. Quelqu'un pourrait-il mettre un obstacle quelconque à l'accomplissement de ses desseins envers son peuple ? Il

va donc consumer, par le jugement, ceux qui l'abandonnent et qui transgressent ses saintes lois. Un jugement définitif et sans appel fondra sur eux. Mais, par grâce, un résidu fidèle sera conservé et purifié comme de l'argent par le feu de l'épreuve. Alors viendra le temps du rétablissement de toutes choses. L'autorité reviendra à Sion et le royaume à Jérusalem. Ce chapitre est donc comme une introduction à toute la prophétie d'Esaië.